
 

 

 

 

 

夏休みの全校登校日 
上戸小学校長 山岸  修 

 自分が教員に成り立てのころは，８月６日や９日

の全校登校日には必ず「平和集会」がありました。

校長先生のお話のあとに，児童会の役員が発表をし

たり，時には劇をしたりしました。この平和集会を

見たり，自分が集会の担当になって児童に発表させ

たりしながら，私は８月６日の重要性を学んでいっ

たと思います。 

 ８月６日が日本にとって，そして，世界にとっ

て，とても大事な日であることは，年を重ねるにつ

れ，ひしひしとわかってきました。ここ数年を振り

返っても，年々重みが増していると感じます。 

 昨年度も今年度も８月６日が全校登校日でした。 

スライドを作り，以下のような話をしました。 

今から約８０年前に世界中を巻き込んだ戦争あ

りました。「第二次世界大戦」または，「太平洋戦

争」という戦争です。期間は 1941 年 12 月 8 日～

1945 年 8 月 15 日です。飛行機から爆撃を受け

て，沈んでいった戦艦もたくさんありました。遠

い南の島にも行って戦争をしました。爆撃機が飛

んできてたくさん爆弾を落としていきました。多

くの都市が焼け野原になりました。配給制と言っ

て，食べ物や着る物などが，自由に買えなくなり

ました。戦争のあった時代に何があったのかは，

社会の時間などで，もっとくわしく勉強してくだ

さい。 

 そして１９４５年８月６日に広島に原子爆弾が

落とされました。８月９日には長崎にも落とされ

ました。原子爆弾が落とされた国は日本以外にあ

ったのでしょうか。ありません。世界中で日本だ

けです。 

（今年は，ここで，昨年末に広島に行ったことを

話しました。） 

 戦争のお話は以上です。では，わたしたちにで

きることは何でしょうか。どうか，これから，自

分で考えていってほしいです。 

校長先生の考えも話しておきます。わたしたち

にできることは「平和にする」ということです。

それは戦争をしている国へ行って「戦争をやめて

ください」と言うことではありません。まず「自

分のまわりを平和にする」ということです。その

ために，「ちがいを認めて相手のいいところを見つ

ける」ことが大事です。それはつまり「友達とな

かよくする」ということです。そのために「「あり

がとう」「ごめんなさい」を自分から言う」という

ことです。自分のまわりを平和にすることが世界

を平和にすることにつながっていくのです。 

わたしたちにできることは何か，是非，自分で

も考えていってください。そして，自分なりの考

えをもってください。 

 

 

親子議会 
7 月 31 日、令和 6 年度珠洲市親子議会が開催され、本校からは６年徳力海来さんが子ども議員として参

加しました。堂々とした態度で発表することができました。発表原稿を紹介します。 

クロームブックにより、学校生活は大きく変わりました。例えば、

さらに調べたい時、インターネットで検索します。発表の資料はプ

レゼンテーションを使います。プログラミングで、物を動かす学習

もしています。クロームブックは学習にとても役立っています。 

最近、「チャット GPT」という言葉を知りました。チャット GPTは、

人間のように会話ができる AIです。英語を日本語にしたり、みんな

の疑問に答えたり、文章の要約もできたりします。 

僕はチャット GPT に興味をもち、使ってみました。総合的な学習

の時間に、珠洲市の人口を増やすアイディアをたずねると、数秒で

たくさんの提案をしてくれました。他にも、学習で困ったとき、委員会の活動で悩んだ時に、チャット GPT

を使いました。チャット GPTは優れた AIです。 

ただ、先生からは AI には得意なことや不得意なことがあること、AI は正確な情報を示すとは限らないこ

と、作文や読書感想文の丸写しは、よくないことを教えてもらいました。 

上戸小学校の５・６年生は６名の小さなクラスです。ですから、みんなが意見を言っても考え方は６通り

です。しかし、チャット GPTを使うことで、その意見が何通りにもなります。チャット GPTは相談相手でも

あり、７人目の仲間でもあるのです。これからも、積極的に使っていきたいです。 

市長さんに質問です。珠洲市ではチャット GPT のような AI をどのように活用していますか。教えてくだ

さい。 

珠洲市立上戸小学校  

学校だより 第７１３号 

令和６年８月２６日 
せんだん 

《知》意欲的に学び、課題に粘り強く取り組む児童 

《徳》社会のルール・学校のきまりを守り、 

礼儀正しく思いやりのある児童 

《体》心身ともに健康で、命を大切にする児童 



海水浴 ７月２２日～２９日 
 今年は例年の場所が護岸工事のために使用できず、旧農協

下へ移動して行いました。たくさんの児童が参加し、海水浴を

満喫していました。開設にご協力いただいた地域の皆様、あり

がとうございました。また保護者の皆様には、お忙しい中、海

水浴場の設置から管理、運営、そして撤去まで行っていただ

き、ありがとうございました。 

 

平和集会 ８月６日 
校長先生による「原爆の子の像」の話を聞き、みんなで「世

界中の子どもたちが」をギターの伴奏で歌いました。このギタ

ーは、ロックレジェンド・ミュージシャンの清春さん（ロック

バンド黒夢や SADSで活動）から、市内の全校に寄贈されたも

のです。ギターの伴奏で歌うのは初めてでしたが、みんなで声

を合わせて歌えました。ロックレジェンド・清春さん、ありが

とうございました。 

また、どんぐりの会の皆様にもご来校いただき、読み聞かせ

をしていただきました。「ぞうれっしゃがやってきた」「せんそ

うしない」「トットちゃんの１５つぶのだいず」の３さつの読

み聞かせを、途中「てあそび」も入れながら聞かせてください

ました。戦争や平和について考えるとてもよい機会になりま

した。どんぐりの会の皆様、ありがとうございました。 

 

サマースクール ８月１９日～２３日 
上智・慶応ローバースカウトの皆さんの学習支援ボランティアを受け、サマースクールを希望児童を対

象に行いました。午前も午後もしっかりと学習時間をとり、その他は子ども達が考えたプログラムや大学

生の皆さんが用意したプログラムを行いました。大学生の皆さん、ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

９月 行事予定 
２日（月） ・２学期始業式 

３日（火） ・プール（午後、飯田小）１・２年生 

４日（水） ・委員会 

５日（木） 
・生き物観察会２回目（午後） 

３・４年生 

９日（月） 
・アクティブ・チャイルド・プログ
ラム体験 
（２限）１・２年、（３限）３～６年生 

１０日（火） 

・PTA安全指導 
・学習集会（リレートーク） 
・プール（午前、飯田小） 

３～６年生 

１２日（木） 
・ゴールデンタイム（６年） 
・学校運営協議会② 

１３日（金） 
・図工ワークショップ（３・４限） 

３～６年生 
・川原 SCの心の授業（５・・６年生） 

１７日（火） 
・児童朝会 
・グッドマナーキャンペーン 

（～２４日） 
１９日（木） ・ゴールデンタイム（５年生） 

２０日（金） 
・PTA安全指導 
・PTA役員会・学年委員合同会議 

２５日（水） ・クラブ 
２６日（木） ・ゴールデンタイム（４年生） 

２７日（金） 
・バス遠足 
・俳句教室 

みなさん、夏休み、どうでしたか？今年もとても暑い日が続いて
いますが、ツクツクボウシが鳴いたり、秋の虫の声が聞こえたりし
ています。だんだん秋になってるんだね。 
もうすぐ、２学期です。みんなの元気な顔が見れるのを楽しみに

しているよ。体調に気をつけてね。５年学級委員 加須屋 かおり 

保護者の方から 

読売新聞 KODOMO俳壇 

めだかがね いけでいっぱい うんちする    １年 加藤 優宗 

北国俳壇【７月】 

[秀作] 

スイスイと 元気なめだか ぼくみたい      ４年 紺谷 洸斗 

[佳作] 

しゅくだいに おとうとらくがき ありもくる １年 一宮 美月 

いもうとの おやつをありが とっていく      １年 加藤 優宗 

つばめの子 すからひょっこり 顔を出す   ５年 三上 逢海 

ほたるとぶ ずっとながめて あきないよ   ６年 家根 大翔 

 



１年生 

 わたしは、どろあそびをしました。あなを

ほって、みずをたくさんいれました。かわを

つくって、みんなであなをつなげました。ま

さむねさんがみずをながしてくれて、ほり

やすかったです。     （一宮 美月） 

           

 

 

 

 

 ぼくは、ともだちとかわをつくりました。

とってもおおきくできました。ぼくは、みず

をたっぷりくみました。みんなのかわがつ

ながって、うれしかったです。 

  （加藤 優宗） 

 

 

 

 

 

 ぼくは、みんなであそんでたのしくかわ

をつくりました。なかよくできました。みつ

きさんとかわをつなげて、たのしかったで

す。また、みんなでかわをつくりたいです。 

            （中野 秀有司） 

 

 

 

 

 

ぼくは、すなあそびをしました。かわにあ

しをいれました。かわにあしをいれたら、き

もちよかったです。こんどは、もっとおおき

いかわをつくりたいです。  （吉森 晴） 

 

 

２年生 

 

生活科「すなやみずであそぼう」 

ありがとう 

平和集会の感想 

 今日は、ありがとうございます。トットち

ゃんの１５つぶのまめが、一ばんよかったで

す。いろいろな本を読んでくださって、あり

がとうございました。せんそうってこわいん

だなと思いました。    （吾郷 友梨奈） 

 

 せんそうは、ごはんもないし、さむいし、

ねにくいし、せんそうってたいへんなんだな

とわかりました。土の中だとくらいし、すご

し方もむずかしいし、そんなにかんたんなこ

とじゃないとわかりました。                  

（角 珠々葉） 

 『トットちゃんの１５つぶのだいず』のお話

を聞いて、食べものがあたりまえにあると思

ったらだめということを、この本で学びまし

た。せんそうでたたかっている人にごはんを

あげることも分かりました。なので、だいずが

１５つぶあたりまえにあるわけじゃない。１

５つぶもあれば、まんぞくするといいんだな

と思いました。     

（三上 咲良） 

 お話ありがとうございました。トットちゃ

んの１５つぶのだいずで、せんそうがどんな

にたいへんかわかりました。手あそびもあり

がとうございました。手あそびとてもたのし

かったです。        （角野 晴隆） 

 せんそうの本を見て、こわいんだな、ごはん

もたべられないんだなと思いました。それと、

『トットちゃんの１５つぶのだいず』の本を

聞いて、日本にもうせんそうはやらないでほ

しいなと思いました。 

           （柚 みつめ） 



３・４年生 

 

 みんなで海水浴をしてとても楽しかった

です。初叶さんと珠々葉さんといっしょに

およげたからです。すなはまではどろ遊び

をしました。        （川端 純怜） 

 

 海水浴に行って楽しかったです。１学期

のさいごにみんなの楽しい様子を見ると、

わたしはなんだかうれしくなりました。ま

たみんなで泳ぎたいです。   （鷺 初叶） 

 

 全校で海水浴をしました。海来くんと金

森先生と松本先生がぼくのことを引っぱっ

て泳いでくれました。みんなと遊べて楽し

かったです。        （三上 寛太） 

 

 海に入ったらとても気持ちがよかったで

す。休けいの時は、すな遊びをしました。み

んなであなをほり、海水が入って水たまり

ができてうれしかったです。（寺下 蓮輝） 

 

 うきわを使って泳ぎました。海水をなめ

てみると、しおの味がしました。細長いわか

めみたいなものも見つけました。貝がらも

１つ見つけました。    （中野 煌有司） 

 

 全校で海水浴をしました。みんなで遊ん

で楽しかったし、海に入ると気持ちがよか

ったです。海水浴の時に友だちと楽しく遊

べたのでよかったなと思いました。 

（吉森 心） 

 

 みんなで海に入りました。しっかり体そ

うをしてから入ると、久しぶりの海だった

のでとっても気持ちがよかったです。魚も

２ひき見つけられました。 （吾郷 梨愛奈） 

 

海水浴がありました。とても久しぶりだ

ったので、入る前から海に入るのが待ちき

れませんでした。入るととても気持ちがよ

く、すずしかったです。   （紺谷 洸斗） 

５・６年生 

 

 １学期に体育で、テニスをしたのが楽し

かったです。海来さんの打ったボールが天

井にあたり、笑ってしまいました。２学期は

もっと速く走ることができるように頑張り

たいです。        （加須屋 依里） 

 

 １学期に頑張ったことは運動会の練習で

す。１年生に、細かいところまでしっかりと

教えることができました。２学期のなわと

び集会でも、１年生に跳び方などをていね

いに教えたいです。     （三上 逢海） 

 

 １学期は学校に行けたことがとても嬉し

かったです。わけは、地震の影響でどうなる

か分からなかったからです。そんな中でも、

運動会や海水浴などができてとても楽しか

ったです。         （福田 彩蓮） 

 

 １学期にがんばったことは、１年生と仲

良くなることです。例えば、掃除の時や運動

会の練習の時に、よいところを見つけて、ほ

めることができました。このような関わり

の中で仲が深まりました。 （谷内口 優月） 

 

 １学期にがんばったことは「リレートー

ク」です。友達と考えをつなぎ、自分達で授

業を進められるように取り組みました。２

学期は、漢字をもっとたくさん覚えられる

ように頑張りたいです。   （家根 大翔） 

 

 １学期は、みんなをまとめることができ

ました。例えば、下級生に「こっちだよ。」

等と、優しく声かけをしました。２学期は、

上戸小や地域の方だけではなく、県内外の

人にあいさつしたいです。  （徳力 海来） 

全校海水浴 

 

１学期を終えて 


